

## L'UNIVERCITÉ DE LA GESTION URBAINE À PONT-DE-CLAIX

1er juillet 2004



### L'univerCité de la gestion urbaine à Pont-de-Claix

Après trois années de mise en œuvre de la gestion urbaine et sociale de proximité (GUSP) sur son territoire, la ville de Pont-de-Claix, soutenue par le conseil régional de Rhône-Alpes, a décidé de se doter d'un nouvel outil de gestion urbaine : l'UniverCité. Cette instance de participation invite les habitants, les techniciens, tous les bailleurs de la commune, des experts et les élus à partager leurs expériences, à confronter leurs positions et à réfléchir ensemble aux enjeux de la GUSP. La première UniverCité s'est déroulée le 26 septembre 2003 sur le thème « Images de quartier et gestion urbaine : quelle communication, quelle qualité de service, quelle place pour les habitants ? ».

Pont-de-Claix est une commune de l'Isère de 11 600 habitants. 67 % d'entre eux habitent les quartiers Îles-de-Mars - Olympiques, Grand Galot, Taillefer-Marcelline, des quartiers prioritaires du contrat de ville intercommunal 2000-2006 de la communauté d'agglomération Grenoble Alpes Métropole. En 2001, une gestion urbaine et sociale de proximité (GUSP), inscrite dans le contrat de ville, est mise en œuvre dans ces quartiers. Cette démarche a pour objectif d'élaborer, avec tous les acteurs de la politique de la ville (élus, bailleurs, habitants, associations, partenaires institutionnels...), un projet de gestion des quartiers qui contribue à améliorer le cadre de vie des habitants. Elle vient en complément des projets de réhabilitation et de restructuration urbaine. Dotée d'un budget de 1 583 096 euros, la GUSP a permis de mener trente et une actions entre 2001 et 2003 : rédaction de chartes de voisinage, soutien aux associations, gestion concertée des espaces extérieurs, rénovation de montées d'escaliers, organisation de fêtes de quartier,

diffusion d'une lettre d'information... Toutes ces initiatives ont été menées avec la population.

La participation des habitants dans la ville est antérieure à la GUSP. Les premiers comités de quartier sont créés en 1998, ils sont quatre et couvrent la ville. La GUSP a contribué au développement du processus participatif, car elle ne pouvait se construire qu'au regard du vécu des habitants. Ces derniers sont associés à deux instances de suivi de la GUSP : les groupes « projets », qui élaborent des projets pour la ville sur des thèmes précis comme les espaces extérieurs, la taille de haies ou la gestion d'espaces publics, et les comités de suivi des actions de quartier, qui se réunissent une fois par trimestre pour débattre des dysfonctionnements et être force de proposition.

La GUSP a ainsi pu traiter certains problèmes, mais il en reste d'autres. Aussi, parallèlement à ces instances participatives de suivi, la ville a décidé de donner un nouvel élan à la démarche en créant l'UniverCité. Elle réunit tous les protagonistes de la GUSP, trois fois par an, pour une journée de réflexion collective. Il s'agit de faire un bilan, mais aussi d'alimenter le programme de la GUSP pour les années à venir en présence d'experts, d'élus, de techniciens et d'habitants. C'est un moment de qualification mutuelle, un temps d'approfondissement des connaissances des acteurs, à travers la présentation d'expériences et la prise en compte des compétences des habitants en tant qu'usagers du quartier. L'UniverCité est à la fois une méthode de travail, un mode de concertation et un outil de gestion. Tous les habitants y sont invités par le biais de la presse locale. Toutefois, les

Profession Banlieue 13, rue Cataldienne 93200 Saint-Denis  
Tél. 01 48 09 26 36 - Fax 01 48 20 73 06  
Site : [www.professionbanlieue.org](http://www.professionbanlieue.org)

Après trois années de mise en œuvre de la gestion urbaine et sociale de proximité (GUSP), la ville de Pont-de-Claix a décidé de se doter d'un nouvel outil de gestion urbaine : l'UniverCité. Cette instance de participation invite les habitants, les techniciens, tous les bailleurs de la commune, des experts et les élus à partager leurs expériences, à confronter leurs positions et à réfléchir ensemble aux enjeux de la GUSP.

• **Emplacement** : [Accueil](#) > [Publications et Ressources](#) > [Les fiches d'expérience](#) >

• **Adresse de cet article** :

<https://www.professionbanlieue.org/L-univerCite-de-la-gestion-urbaine-a-Pont-de-Claix>